

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXV

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.672

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 10 de Enero 1934

## La gran prensa

## Y siguen las recogidas

Quien lea a la buena prensa, más gráficamente: la gran prensa española y se tome el trabajo de compulsar su contenido con los acontecimientos políticos del país, acaecidos desde la restauración de la funesta dinastía borbónica, hasta nuestros días, ha de sacar la dolorosa consecuencia de que está examinando la más absurda y sangrienta de las farasas.

La historia de España correspondiente a dicho período, es la historia de las desdichas, de los desaciertos, de las concupiscencias, de las venalidades, de las conculaciones de la ley, del caciquismo, elegante en la Ciudad y brutal en el campo y, como culminación a tanto bochorno, como final digno y adecuado a una página de nuestra historia, escrita con semejante todo, la Dictadura de Primo de Rivera, rematada por el criminal fusilamiento de los heroicos y pundonorosos capitanes sublevados en Jaca contra tanta podredumbre: Galán y García Hernández.

La pérdida de las Antillas y de la juventud española, que sucumbió en el inútil empeño de recuperar aquellas colonias de manos de quienes las habían comprado de quien tenía el encargo de defenderlas.

La empresa bélica de Marruecos, promovida y sostenida en aras de lograr para ciertos capitalistas españoles las minas del Rif, mientras las de nuestro continente eran y son explotadas por capital extranjero, empresa que ha costado a España montañas de oro y ríos de sangre proletaria, cuyas principales características fueron el robo de los proveedores y la incapacidad del mando y su corrupción, que cristalizaron en el desastre de Anual, que vistió de luto a media España.

El éxodo de los obreros del campo hacia tierras extrañas, huyendo del caciquismo rural que, atento únicamente a su interés particular, cultivaba la tierra—robada, al amparo de una política de cruz y trabuco, a los bienes comunales—de modo que sitiaba, por el hambre, a quienes no se plegaban a sus vesánicos planes.

La depauperación y analfabetismo, como distintivo del pueblo español.

El clericalismo, dueño de todos los resortes del Estado, fusilando al libre pensamiento en la persona de Ferrer Guardia.

Los Sindicatos libres con su pistolero sostenido por el Gobierno civil de Barcelona durante el tristemente célebre mando de Martínez Anido y de Arlegui.

La ley de fugas. Todos esos despojos, todos esos crímenes de lesa patria,

de lesa civilización y de lesa humanidad, no han merecido de la gran prensa más que justificaciones arbitrarias; a lo sumo un silencio de complicidad.

¡Ah! pero la República intentó poner término a tanto desmán, y aquí fué troya. La separación de la Iglesia del Estado; el laicismo en la enseñanza, la Reforma agraria, el nuevo derecho de los trabajadores instituido en la nueva ley relativa a Contratos de Trabajo y la adaptación de los Jurados Mixtos a este nuevo derecho, ha sido la espoleta que ha hecho explotar en esa inaudita campaña de alarma y de descrédito a la gran prensa, cómplice de todos los desastres nacionales, encubridora de latrocinios, cohechos y crímenes de la política alfonsina.

Por desgracia—tal vez por ventura—esa campaña ha hecho melía hasta en determinados medios que se dicen republicanos, hasta el extremo de aliarse con los representantes de aquella política cuya fuerza corrosiva destruyó su propia base, o sea la monarquía. Y no en balde se ha efectuado esa alianza, pues a la hora presente todo parece en camino de revertir a su primitivo puesto en que se hallara antes del histórico 14 de abril. Incluso hay quien se dá por engañado por que todavía Alfonso de Borbón no ha relevado a Alcalá Zamora, por error de cálculo, nada más.

Claro que, como consecuencia de las consecuencias que, por derivación de lo que se prepara, atalaya la clase obrera consciente y organizada, se ha producido entre ésta y en sus diversos matices una saludable reacción y por ende un acercamiento espiritual, preludio, tal vez, de la formación de un frente único capaz de dar al traste con todos los planes del fascismo embrionario. Pero esto, por la ley del péndulo, ha determinado otra campaña de la gran prensa, la que, pretextando no sabemos que clase de tiranía ejercida por los sindicatos de la U. O. T. sobre sus afiliados y explotando las violencias de las organizaciones adscritas al anarquismo, por aquella fomentado, está haciendo grandes esfuerzos para resucitar aquellas bandas de profesionales del crimen que funcionaron subvencionadas por el Estado bajo el nombre de Sindicatos Libres. La táctica, por lo que se ve, es perfectamente jesuítica. Responde a aquello de: *Divide y vencerás*. Y a aquello otro: *El fin justifica los medios*. El fin es, indudablemente, la implantación del fascismo. Esto lo está proclamando sin recato alguno la gran prensa.

«Informaciones», de March, en su

Al parecer, la arbitrariedad sigue cebándose en nuestro diario «El Socialista» que, por este camino va a parecer un periódico quincenal. Con las asiduas denuncias y sus correspondientes recogidas dífase que el Fiscal mata, o intenta matar, dos pájaros de un solo tiro: arruinar, económicamente, nuestro periódico, por una parte y, por otra, impedir la circulación sobre materia político-social de noticias que no coincidan con las referencias oficiales del eufórico Gobierno Lerroux.

Ante semejante situación—desemejante a la que corresponde en régimen republicano—aconsejamos a los trabajadores, socialistas y simpatizantes:

1.º Un esfuerzo de intuición es decir: comprender la verdad ahogada en «El Socialista», a través de la *verdad oficial*, o lo que es lo mismo: improvisar una gramática según la cual queden invertidos los términos de las oraciones *oficiales*; y

2.º Hacer llegar a la administración de «El Socialista», mediante aportaciones individuales y colectivas, las cantidades de que, con la expresada arbitrariedad se pretende, al parecer, privar a nuestro diario.

Es decir, camaradas amantes de la verdad verdadera, que no *oficial*: «El Socialista» no ha podido suspender todavía la demanda de que nos sacrifiquemos un poco por él; al año de la ROTATIVA, por una paradoja repnblcana, le ha sucedido el año de las RECOGIDAS.

Aportemos nuestro esfuerzo y ya veremos quien será el último en recoger.

## Agrupación Socialista Palmesana

Por acuerdo del Comité se convoca a Junta General ordinaria, que tendrá lugar el Domingo día 14 de Enero de 1934, a las cuatro y media de la tarde, en su local social, para tratar y en su caso aprobar, el orden del día que se expresa:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Cuentas.
- 3.º Admisión de socios.
- 4.º Renovación del Comité.
- 5.º Asuntos generales.

Se suplica la asistencia

El Secretario, Ramón García Galán

editorial del sábado último, después de presentar a los propietarios del agro como a unas pobres víctimas y a los obreros campesinos como a unos foragidos, proclama el fracaso de la democracia y del parlamentarismo, abogando por un sistema nuevo que en su programa y en sus medidas tenga fuerza de salvación y energía curativa.

Esas medidas y ese programa los brinda «Informaciones» al Gobierno Lerroux, al que propone imite a Musolini y a Hitler.

...

El péndulo de la vida pública continúa en marcha. Unámonos todos los trabajadores y su última oscilación será a favor de la revolución social.

Plinio

## Pfensa el ladron..

«Informaciones» tilda de chantage la campaña de «El Socialista», relativa a los manejos monarquizantes a que, de manera retadora, se han entregado Gil Robles, March, Calvo Sotelo y alguno que otro pajarraco de la Dictadura Primo riverista.

Quando por la presión de la minoría socialista, las Cortes Constituyentes expulsaron de su seno, por razones de ética moral, al máximo contrabandista, éste encargó un disco gramofónico que mandó rodar en todos los periódicos de su propiedad y a los por él subvencionados, este: «que lo que se hacía con March era una persecución porque éste se negó a financiar la revolución.» Este disco—como no—ha vuelto a rodar en los periódicos del millonario al ser descubiertas sus manobras con el presunto jefe nazi, en Biarritz.

A colación, «Informaciones» añade que «El Socialista» se indigna por que su campaña contra March no ha encontrado eco en la prensa madrileña.

¡Que tontería, indignarse por semejante mudez!

¡Acaso el silencio de esa prensa no es una cosa casi secular, en torno a los... negocios del último Pirata del Mediterráneo?

¡Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**

no tienes conciencia de tu misión.

El auxilio al clero

## ¿Para qué sirve la Constitución?

Al tiempo que recababa para sí la iniciativa de determinar el momento y la amplitud de la amnistía, el Gobierno encargaba al ministro de Justicia el estudio de un proyecto de ley para conceder auxilios económicos al clero. Toma y daca. Si por un lado se contraría—no sabemos por cuánto tiempo y en qué medida—a las derechas, por otro se las beneficia en uno de sus propósitos más caros. Más caros, cabría decir, para el Estado. No se dirá que el señor Lerroux no es hombre de compensaciones. Mas no se trata ahora de discutir la cuantía del auxilio que se propone. El problema es más grave. De lo que se trata es de que semejante auxilio es absolutamente ilícito por una razón polisíma: porque es anticonstitucional. Muy habildoso parece ser el ministro de Justicia en materia legal, mas no tanto que sea capaz de encajar en la legislación republicana una ley que está en abierta pugna con la carta fundamental de la República.

No basta que en el Parlamento haya votos suficientes para darla por válida. Con los que puedan reunirse, y con un millón más, un acuerdo tal, si se adopta, implicará una violación palmaria de la Constitución. Según el artículo 26—aqueel famoso artículo 26 que se votó a manera de transacción—, el presupuesto del clero debía quedar totalmente extinguido en un plazo máximo de dos años. Eros dos años han finado ya. ¿Cómo, pues, puede ahora prorrogarse, con cargo a un presupuesto laico, la situación de privilegio en que se hallaba el clero respecto a la monarquía católica?

Pero el artículo 26, en otro de sus párrafos—intercalado precisamente por iniciativa de la minoría socialista—, es todavía más taxativo: «El Estado, las Regiones, las Provincias y los Municipios no mantendrán, favorecerán ni auxiliarán económicamente a las Iglesias, Asociaciones e Instituciones religiosas.» Eso dice el artículo 26. El último Ayuntamiento de España, así estuviera compuesto por iluminados de la fe católica, no podría acordar, sin infringir la Constitución, un mínimo estipendio para ayudar a un coadjutor. Pues bien: lo que no le está permitido a un Ayuntamiento rural le va a ser propuesto, nada menos que por el Gobierno, al Parlamento de la República. ¿Cómo? La ciencia jurídica del señor Valdés hará el milagro que se proyecta. Porque milagro es, y no pequeño, llevar adelante el propósito del Gobierno. Aunque mayor, mucho mayor, es el que supone para las derechas. Consiguen de ese modo dos cosas: que el Estado laico les pague, con dinero de los no creyentes, un clero que los creyentes no quieren pagar, y dejar iniciada la revisión constitucional.

Y todo eso gracias a un Gobierno republicano y laico. Si España es católica—se preguntará el lector ingenio—y entre los católicos están todos los ricos, ¿cómo no puede mantener a sus párrocos? Cuestión de baratura. Si la República mantiene el clero, ¿para que han de tomarse ellos ese cuidado? La gente rica, además, necesita su dinero para empresas de mayor enjundia. Por ejemplo, para subvencionar conspiraciones y comprar avionetas. Es lo menos que pueden hacer cuando topan con un Gobierno que prohija a los curas—pese a la Constitución—y manda a la guardia civil para que remedie el hambre de los obreros parados.

No hay, no puede haber indignación, sino propósito de poner de manifiesto un silencio por lo que tiene de significativo.

Con que chantaje, ¿eh?

¿Que éimismo el de la voz de su Amo?

### «Correo de Mallorca»

Entre el coro de voces chillonas y desentonadas que se ha entregado con gran ardor a cantar el funeral al marxismo. «Correo de Mallorca» se cree con facultades vocales para ejecutar los solos. Hasta su sección festiva que titula Ki-Ki-Ki, escrita con tanta gracia, que parece una esquila mortuoria, presta su mayor espacio a la inútil tarea de ridiculizar a los hombres de nuestro partido.

Casi toda la primera plana del número del miércoles de esta semana está dedicada a poner en contraficción a Marx; a arrancar a los sindicatos de la influencia socialista y convertir de este modo a patronos y obreros en algo así como la legendaria cená de los apóstoles, cosa imposible hoy, dada la intervención de los políticos socialistas en los Sindicatos, que se abrogan un derecho que corresponde, por derecho divino, a los curas que tan sabiamente vienen ejerciéndolo desde el púlpito a favor de los patronos y en contra de los obreros y de la República que les ha dado nuevos derechos y alientos para su emancipación.

«Correo de Mallorca», al producirse de tal forma, es consecuente con sus cristianísimos ideales políticos cimentados sobre la Caridad y como que ésta necesita la pobreza, he ahí los naturales esfuerzos del portavoz de los traga hostias, para conservar a las nueve décimas partes de la humanidad en estado de mendicidad y la otro parte en posesión de toda la riqueza por sí acaso el sentimiento de caridad la mueve a echer unas mijejas a los hambrientos.

¿Cristianísimos! ¿Verdad?

¿Por qué «Correo de Mallorca» en vez de buscarle lunares a «El Capital» de Marx, no publica, en folletín, La Santa Biblia, cuidando de justificar las estupideces, las inmoralidades y hasta la pornografía de las Sagradas escrituras?

Quizás así todos creyéramos y, tocados de la divina gracia, habríamos resuelto el pavoroso problema social que se rebela contra las encíclicas papales.

### Relación de donativos al fondo Pro EL OBRERO BALEAR

Segundo trimestre de 1933

Agrupación Socialista, pts., 3'00; Patronato C. del P., id., 6'00; U. Cerillera, id., 9'00; U. Algodonera, id., 4'50; U. Tranviaria, id., 6'00; Oficios Varios, id., 7'50; El Desarrollo y Arte, id., 1'50; Gas

y Electricidad, id., 9'00; La Igualdad, id., 9'00; El Aseo, id., 3'00; C. O. Ferroviario, id., 3'00; U. G. T. de Baleares, id., 7'50; Miguel Lladó, id., 1'20; A. Perelló, id., 1'50; C. O. de la Vileta, id., 6'00; J. Salas, id., 0'75; J. Orvay, id., 1'50; J. Calafat, id., 3'00; J. Moll, id., 3'00; A. Munar, id., 3'00; J. Vicens, id., 3'00; Un Socialista, id., 10'00; A. B., id., 0'45; A. Gordiola, id., 0'75; Fernando Pou, id., 2'50; Jerónima Riera, id., 8'00; R. Crespi, id., 0'70; S. Fullana, id., 1'30.

Total, pts., 205'70.

Tercer trimestre de 1933

Agrupación Socialista, pts., 3'00; Patronato C. del P., id., 6'00; U. Cerillera, id., 9'00; U. Algodonera, id., 4'50; U. Tranviaria, id., 6'00; Oficios Varios, id., 7'50; El Desarrollo y Arte, id., 1'50; Gas y Electricidad, id., 9'00; La Igualdad, id., 9'00; El Aseo, id., 3'00; C. O. Ferroviario, id., 3'00; U. G. T. de Baleares, id., 7'50; M. Lladó, id., 1'20; A. Perelló, id., 1'50; C. O. Vileta, id., 6'00; J. Salas, id., 0'75; J. Orvay, id., 1'50; J. Calafat, id., 3'00; J. Moll, id., 3'00; A. Munar, id., 3'00; J. Vicens, id., 3'00; A. B., id., 0'45; A. Gordiola, id., 0'75; S. Fullana, id., 1'30; J. Crespi (Sta. Eugenia), id., 0'70; L. Fiol (Ibiza), id., 1'00.

Total, pts., 163'60.

Palma 10 Enero 1934.—El Tesorero, Juan Matas.

## Del mitin del domingo en la Plaza Monumental de Barcelona

Asistieron unas 40,000 personas y otras 15,000 quedaron fuera del local.

Entre varios elementos de la localidad pronunciaron interesantes discursos, Casares Quiroga, Marcelino Domingo, Manuel Azaña e Indalcio Prieto, que fueron constantemente ovacionados por la inmensa multitud presa de encendido fervor republicano.

A continuación reproducimos algunos párrafos de los vibrantes discursos:

«Queremos, dentro de la ley, marchar por caminos legales a la reconquista del Poder; pero si las derechas se conducen en forma tal que nos cierran los caminos legales, nos lanzaremos fuera del derecho a la conquista de la República. Las derechas republicanas que pueden gobernar con la República pueden hacerlo si les asiste la opinión. Nosotros no estamos dispuestos a dejar gobernar a los que están sometidos al régimen por la fuerza. La República ha de ser gobernada por los que están dispuestos a servirla y no por los que se doblegan ante ella con violencia.»

Marcelino Domingo

«Es posible que con el descaro de su insolencia las derechas, aún siéndoles posible el adueñamiento del Poder a través de un Parlamento cuya desfiguración republicana supone una responsabilidad enorme para D. Alejandro Lerroux, en su impaciencia acudan a otros procedimientos. No tendríamos derecho ni título alguno a enfrentarnos con las multitudes los hombres representativos de las izquierdas españolas si, aceptando de una manera absoluta nuestra responsabilidad, no dijéramos que frente al intento seditioso de adueñarse del Poder por cualquier medio estamos dispuestos a afrontar la dirección de un movimiento revolucionario en el cual... (Ovación indescribible que impide al orador terminar el párrafo.)»

«Si hay en la Cámara o en el país alguno que sienta la arrogancia de creer que se puede encargar del Gobierno de la República sin ser republicano, que tome el Gobierno. Lo que no se puede admitir es la hipocresía y la falsedad que no se puede admitir es que un grupo, un Gobierno de republicanos esté movido entre bastidores, y por quienes son sus mayores enemigos, como Acción Popular, los agrarios y los monárquicos. ¿Tienen mayoría en la Cámara? Pues que ocupen el banco azul, y ya veremos lo que pasa en el país. Lo que no se puede hacer es seguir engañándole por más tiempo.»

## OPINIONES

Don Manuel Azaña.—Ha sido una demostración bien palpable y una demostración de republicanismo y de firmeza. Cataluña, piedra angular del régimen republicano, ha demostrado que puede constituir la vanguardia del resurgimiento del espíritu izquierdista.

Prieto.—Sencillamente maravilloso. El presidente de la Generalidad.—Impresionante. La libertad de Cataluña queda asegurada por la decisión de todos los demócratas de las tierras españolas. La República está firmemente garantizada por la voluntad insobornable de todos los que la hemos traído.

Casares Quiroga.—Este acto ha sido la consagración de la unión de todos los republicanos.

Domingo.—Magnífico, imponderable. Este acto me hace recordar otro equivalente: el de la plaza de toros de Madrid, en el cual todos los republicanos unidos decretamos el fin de la Monarquía. El acto de hoy pone en evidencia la fuerza revolucionaria de las izquierdas, que son la garantía de la reconquista, la liberación y la consolidación de la República.

El presidente del Parlamento catalán.—El acto de hoy ha demostrado que Cataluña está en la barricada para la defensa de su autonomía y de la República.

Lluhi.—Azaña ha estado magnífico, y hace conservar esperanzas en la reconquista de la República.

El alcalde.—El de un pueblo puesto en pie en defensa de sus libertades. Libertad y justicia social.

## El Socialismo y la propiedad

He oído decir a un católico que el Socialismo es un ideal noble y generoso; pero que no le gustaba porque en sus postulados incluye la abolición de la propiedad privada.

Me he puesto a meditar sobre las palabras pronunciadas por ese católico y saco la consecuencia que ese señor, al igual que casi todos sus congéneres en religión, saben muy poco de ésta.

Porque seguramente no ha leído lo que al respecto han dicho Padres de la Iglesia, en los primeros siglos del cristianismo, como San Jerónimo, San Crisóstomo, etc. que condenaban la propiedad privada y antes de Proludon, venían a decir que *la propiedad es un robo*. En el Antiguo Testamento, ya Isaías, decía que la tierra era del que la trabaja, principio sustentado por el Socialismo.

De manera que ese señor que se dice católico, condena el Socialismo, aunque reconoce que es un ideal noble y generoso, porque lleva en su programa la abolición de la propiedad privada. Y no

sta enterado de lo que sobre ella han dicho y veritables Padres de la Iglesia y profetas de la Biblia.

El Socialismo es una doctrina que se basa en la propiedad de la tierra y de los medios de producción, y que aspira a abolir esta propiedad...

A la propiedad pequeña, los trozos de tierra que son cultivados por sus dueños y no permiten que se explote a otros hombres, a esa propiedad, por ser ligítima y ganada honradamente por sus cultivadores, a ese pequeño trozo de tierra, el Socialismo respetará.

Aquí tienen explicado, de una forma somera, el motivo por qué el Socialismo aspira a abolir la propiedad grande, no la pequeña, y por ello verá el señor católico y todos los que como él piensan, como el Socialismo es un ideal ampliamente generoso, ampliamente noble...

Está demostrado plenamente que en España, los católicos, en su inmensa mayoría, no conocen su religión, encontrándose algunas veces sin saber que contestar cuando uno enterado, le dirige ciertas preguntas. Profesan la religión por rutina, porque lo han encontrado así cuando nacieron y sus padres se lo enseñaron.

No es lo mismo que los socialistas que los son porque, poco o mucho, comprenden el fin que persigue su ideal y además no se les impone una fe para que creen, sino que se les deja amplio campo para que puedan analizar y comprender.

El catolicismo admite las clases: explotados y explotadores; el Socialismo quiere abolir las clases y convertirlos en una sola: de trabajadores.

El Socialismo es, pues, la mejor religión de todas. La más positiva. La que busca la emancipación de los explotados; por eso va en aumento de cada día y conquista paulatinamente a los hombres de buena voluntad.

Ramón García Galán

Palma, 7 enero 1933.

El Obrero Socialista

Por acuerdo de la Federación de los Trabajadores de la Enseñanza, publicamos esta sección que continuará apareciendo en los sucesivos números de la revista...

Y al aparecer por primera vez esta sección, vaya nuestro saludo a los obreros, y a todos los camaradas y simpatizantes, para que unidos todos aportemos nuestros esfuerzos para defender los derechos de los obreros.

Asamblea extraordinaria

El domingo día 30 de marzo pasado la Federación celebró Asamblea extraordinaria que preside el camarada socialista total Barceló.

Se leyó y aprobó el acta de la asamblea anterior. Se dió lectura a una circular del Sr. C. N. dando instrucciones para la celebración de la Asamblea regional y nombramiento de Delegado, y a un telegrama del Comité Nacional en que se aplazaba la primera reunión de éste.

Se puso a discusión los asuntos que deberán llevarse al Comité Regional por nuestro Delegado.

Al ponerse a discusión el nombramiento de Delegado, el tesorero pone de manifiesto que no hay dinero en caja para poder pagar el viaje de nuestro representante a Murcia.

Se propone que se constituya una Comisión de Publicidad, proposición que es acogida con gran simpatía por todos. Esta Comisión estará encargada de publicar una Sección de Enseñanza en EL OBRERO BALEAR. El primer número en que aparezca la Sección de Enseñanza, será remitido a todos los afiliados y simpatizantes con la recomendación de que se suscriban al periódico.

Reunión de cursillistas

En el Museo Pedagógico se reunieron cursillistas de las convocatorias de 1931 y 33 para discutir un procedimiento que les permitiera obtener la propiedad con rapidez, e interesar a los cursillistas de otras provincias que convocaran idénticas reuniones a fin de llegar a ser posible, a unas conclusiones únicas, que fueran las aspiraciones de todos.

Se llegaron a los siguientes acuerdos: Que todos los opositores aprobados sean considerados maestros propietarios en comisión de servicio.

Hacer una campaña para que se activen los trámites administrativos en el Ministerio de Instrucción Pública.

Ser colocados en el Escalafón antes que los alumnos del Grado Profesional.

Nombrar una Comisión para que dé ejecución a estos acuerdos.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

El Obrero Socialista

Ha llegado el momento para vosotros, de ver realizada la gran obra de mayor facilidad de mejores condiciones, de la historia más gloriosa de la humanidad...

Este grandioso acontecimiento será una vibración más en el espíritu de los obreros valencianos.

Y todo no ha de faltar el ambiente cordial y efusivo de una gran masa proletaria que apreciará de por sí, la verdad de nuestra propaganda...

Rebajas en vagonetas, ferrocarriles, estancias económicas, ambiente internacional, deliciosa y paternal camaradería...

El tiempo pasa muy de prisa. Preparad ya hoy el viaje, ahora mismo. Organizada una imponente marcha espartanista sobre Valencia para el próximo verano.

Recaudad y mandad donativos. Ayudareis con ello al esplendor de nuestra magna asamblea y recibireis adecuada recompensa a vuestro esfuerzo.

Para toda clase de informes dirigirse al Comité Organizador del Congreso Espertantista calle Horno Hospital 12-1.º Valencia o al Delegado en Palma, Gabriel Meneu Piña, calle Sindicato 17, b.

Consejos gratuitos!

Ya no es solamente la prensa madrileña que se asusta del frente único del proletariado español que se va formando en España. «La Almudaina», periódico ultra conservador, se ha dado también cuenta de esa alianza de trabajadores de diversas ideologías...

No se canse el colega en dar a la clase trabajadora consejos gratuitos. No son los obreros como «La Almudaina», se figura. Si los trabajadores se deciden por la revolución social, será inútil que repique sus campanas el viejo diario.

tas metálicas. La Almudaina, cobran tantos trabajadores.

«La Almudaina», sin embargo, no se preocupa solamente de los obreros explotados. En su línea apunta una idea. La idea de ganar dinero, no se cruce de brazos. No pase cuido «La Almudaina», que si el caso llega, todos aquellos obreros de la zona que se encuentran de prisa, se pondrán en camino para defender sus intereses.

Para los jóvenes obreros

¡Jóvenes obreros! ¡Jóvenes obreros!

Harto conocida es la voz del obrero socialista que viene demostrando poseer la mujer obrera, en tantas ocasiones, manifestada, y últimamente, en las pasadas elecciones en que, con más fuerza que sus compañeros, supieron rechazar las bobocidades de que fueron objeto y es natural. La mujer más que nadie conoce la verdadera situación del obrero proletario.

Y esta perspectiva, ampliada por la agravación constante del derumbamiento económico, es la que aguarda a los que aún son jóvenes, mientras la clase obrera continúe supeditada bajo el régimen de explotación capitalista.

Es preciso pues, que los que sois conscientes y os dais cuenta de vuestra situación en la sociedad; los que aspiráis a que la mujer no sea explotada; los que os imagináis un estado social más perfecto que el presente, no sigáis por más tiempo retraídos ante la gran lucha que se está librando entre nuestra clase, la trabajadora que quiere su emancipación, y la explotadora, que hace esfuerzos inauditos para conservar sus privilegios, que es vuestra esclavitud.

El principal obstáculo, que pudiera haberlos—que os conservaba lejos de nuestra organización, (la fuerza de la tradición) y os recluía en la inacción y la nulidad social, está vencido, una vez que en nuestra organización ya ha ingresado una mujer. Todo es cuestión de empezo. Yo espero que el ejemplo cundirá entre vosotros y pronto podremos contar en nuestras filas con un buen número de compañeras, decididas como nosotros a seguir luchando contra todos los obstáculos que se opongan a nuestra liberación y sólo podremos encontrar el régimen de la democracia proletaria.

¡¡¡¡¡

**La Igualdad**

**Recaudación pro heridos,  
y sin trabajo Casa Gracia**

*Segunda semana Diciembre, 9*

Obreros casa Rastrell, pts., 1290; casa Andarin, id., 610; casa Minerva, id., 2330; Productora alpargatas, id., 1135; casa Bono, id., 470; id. Llobera, id., 510; id. Negre, id., 410; id. Salas, id., 1000; id. Casimiro, id., 680; id. Alba, id., 080; id. Masanet, id., 1940; id. Masanet, mas id., 040; id. Estarellas, id., 830; id. Deyá, id., 1410; id. Estrany, id. 3710; id. Estrany, id., 250, de X. X. id., 500; en secretaria varios socios, id., 158; id. Salas id., 2860; Jaime Costa, id., 030; Rogelio Fernández, id., 030; J. Sastre, id., 030; Andrés Vallés, id., 030; Gabriel Guasp, id., 180; José Ramon, id., 100.

Total, pts., 206'02.

**ENTREGADO**

A Cristóbal Pons, (herido), pts., 50'00; id. Jaime Alomar, (herido), id., 30'00; id. Juana Guardiola, (casa Gracia), id., 13'70; id. Arnaldo Amengual, (id. id.), id., 13'70; Sebastián Triay, (id. id.), id., 13'70; Pedro Pizá, (id. id.), 13'70; J. Prats, (id. id.), 13'70; Margarita Villalonga, (id. id.), id., 13'70.

Total, pts., 162'20.

**RESUMEN**

Entradas, pts., 206'05.  
Salidas, pts., 162'20.  
Resto en caja, pts., 43'85.  
Resto id. id., semana anterior, pesetas, 14'15.

En caja, pts., 58'00.

*Tercera Semana Diciembre 16*

Obreros casa Masanet, pts., 1930; id. Minerva, id., 2470; id. Estrany, id., 4350; Productora Alpargatas, id., 670; id. Rastrell, id., 1300; id. Andarin, id., 720; X. X. id., 580; casa Negre, id., 410; id. Llobera, id., 480; id. Barceló, id., 450; id. Estarellas, id., 1060; id. Salas, id. 1150; id. Casimiro, id., 650; id. Salas,

id., 1840; id. Deya, id., 1410; Mara i Pizá, id., 020; Francisca Pizá, id., 020; Francisca Gómez, id., 030; de X. X., id., 110; Felipe Palmer, id., 050; de X. X., id., 030.  
Total, pts., 197'55.

**ENTREGADO**

A Cristóbal Pons, (herido), pts., 50'00; id. Jaime Alomar, (herido), id., 30'00; Juana Guardiola, (casa Gracia), id., 12'00; id. Arnaldo Amengual, (id. id.), id., 16'75; id. Pedro Pizá, (id. id.), id., 16'75; id. Sebastián Triay, (id. id.), id., 16'75; id. J. Prats, (id. id.), id., 16'75.

Total, pts., 159'00.

**RESUMEN**

Entradas, pts., 197'55.  
Salidas, pts., 159'00.  
Restan, pts., 38'55.  
Resto semanas anteriores, pts., 58'00.  
En caja, pts., 96'55.

*Cuarta Semana Diciembre 30*

Obreros casa Negre, pts., 450; id. Llobera, id., 450; id. Casimiro, id., 550; id. Bono, id., 810; id. Salas, id., 2120; id. Estarellas, id., 720; id. Masanet, id., 1950; id. Alba, id., 160; id. Salas, id., 1120; id. Deyá, id., 1180; id. Productora Alpargatas, id., 500; id. Rastrell, id., 1250; id. Estrany, id.; 5220; Andrés Vallés, id., 060.

Total, pts., 188'80.

**ENTREGADO**

A Cristóbal Pons, (herido), pts., 50'00; id. Jaime Alomar, (herido), id., 30'00; id. Juana Guardiola, (casa Gracia), id., 12'00; id. Pedro Pizá, (id. id.), id., 16'10; id. J. Prats, (id. id.), 16'10; id. Arnaldo Amengual, (id. id.), id., 16'10; id. Sebastián Triay, (id. id.), id., 16'10.

Total, pts., 166'40.

**RESUMEN**

Entradas, pts., 188'80.  
Salidas, pts., 156'40.  
Quedan, pts., 32'40.  
Resto anterior, pts., 96'50.  
En Caja, pts., 128'90.

Por La Igualdad  
El Comité

**El problema del paro**

En la última sesión de nuestro Ayuntamiento nuestro compañero Ferrerjans se ocupó extensamente del paro y de la escasez de medios del municipio para poliarlo con obras, interesándose por la pronta construcción de la Casa de Correos y por que la Junta de Obras del Puerto aumente el número de sus obreros.

Intervino Jaime Bauzá para demostrar la inminencia de la agudización del problema y la urgente necesidad de atacar el mal.

Votemos para que se haga.

Vale más prevenir que curar.

**Unión de Grupos Sindicales**

La Unión de Grupos Sindicales pone en conocimiento de todos los delegados de grupo, que esta C. E. se reúne todos los lunes a las 7 de la noche.

Por acuerdo de dicha C. E. se convoca a todos los compañeros socialistas que trabajan en gas y electricidad, para el día 16 a las 7 de la noche, en la secretaria n.º 10, lo mismo con los de Oficina y Banca para el día 17 y los del cemento armado para el día 18.

Palma 8 de Enero de 1934. —El Secretario.

**EL OBRERO BALEAR**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Palma, al mes. . . . . 0'55 Ptas.  
Fuera de Palma, trimestre . . . . . 1'65 »  
Extranjero, al año. . . . . 10'00 »  
En paquetes, ejemplar . . . . . 0'09 »

**CONDICIONES DE PAGO**

Los suscriptoras del extranjero pagaran un año por adelantado.  
Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.  
Los paqueteros liquidarán por mes vencido.  
La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.  
No se devuelven los originales publicados y no publicados.

**Sastrería NAVARRETE**

Hechuras económicas desde  
**CINCO DUROS**  
**TRAJE o ABRIGO**

Siete Esquinas, 20 - 1.º - PALMA

Imp. G. M. — Palma

**Jaume hermanos**

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11. — PALMA

**LA FILADORA**

CASA DE CONFIANZA

**Formidable liquidación de artículos de INVIERNO**

<b>Pañete</b> de 70 cm. de ancho a 0'60 Ptas. el metro	<b>Frenela/Novedad</b> variedad en dibujos desde 1'00 Ptas. el metro	<b>Pañete Superior</b> de 90 cm. de ancho desde 1'25 Ptas. el metro	<b>Lanas Vestido Señora</b> coleccion colores moda desde 2'50 Ptas. el metro	<b>Pañete Inglesado</b> de 140 cm. de ancho para abrigos de Señora desde 2'50 Ptas. el metro	<b>Géneros Abrigo Señora</b> 140 cm. colores lisos novedad desde 6'00 Ptas el metro
<b>Blusitas Sra. Novedad</b> inmensa coleccion modelos desde 4'50 Ptas. una	<b>Chaquetas Señora</b> expiéndido surtido desde 5'25 Ptas. una	<b>Abrigos Señora</b> confeccionados en buena lana desde 30 Ptas. cada uno	<b>Ca'cettes Caballero</b> gran surtido desde 0'40 Ptas. el par	<b>Curado de 75 cm. ancho</b> (cotonet mallorquí) desde 0'75 Ptas. el metro	<b>Sábanas Curado</b> (cotonet mallorquí) 160 x 230 a 440 Ptas. una
<b>Capotes Caballero</b> buen paño desde 27'50 Ptas. uno	<b>Gañones Caballero</b> Precios de reclamo desde 40 Ptas. uno	<b>Impermeables Checos</b> gran surtido desde 20 Ptas. uno	<b>PLUMAS (Impermeables)</b> buena calidad desde 20 Ptas. una	<b>Pellizas Caballero</b> buen paño desde 20 Ptas. una	190 x 270 a 6'35 » » 210 x 290 a 7'75 » » 225 x 300 a 9'00 » »

Y con igual baratura se liquidarán: Capotes, abrigos, pellizas, impermeables, reversibles, plumas y trincheras, echarpes, renards, corbatas, abrigos piel, pañuelos payesa 7 y 9/4, abrigos Señora confeccionados, blusitas, pullovers, chaquetas y toda clase de géneros de punto para Señora, Caballero y niños, etc. = **RETAZOS RETAZOS RETAZOS RETAZOS**

**SASTRERIA A MEDIDA**      **ROPAS HECHAS PARA CABALLERO**  
Ventas al contado      65, San Miguel, 67      ::      Teléfono 1760      Precio fijo